
  

 

GIUNTA DI FACOLTÀ 

Seduta del 18 luglio 2012  

 

Il giorno 18 luglio 2012 alle ore 14.30, a seguito di regolare convocazione, si è 

riunita la Giunta della Facoltà di Medicina e Psicologia presso l’Aula C 

dell’Azienda Ospedaliera Sant’Andrea per l'esame e la discussione degli 

argomenti iscritti al seguente ordine del giorno: 

  1) Approvazione verbale della seduta del 7 giugno 2012 

2) Comunicazioni 

3) Proposta di allocazione delle risorse finanziarie provenienti da 

contributi di laboratorio e biblioteche 

4) Copertura insegnamenti vacanti 

5) Convenzioni 

6) Personale 

7) Didattica 

8) Centro di spesa 

9) Varie ed eventuali 

 

Presiede il Prof. Vincenzo Ziparo 

Partecipano alla Giunta di Facoltà il Preside, i Direttori dei Dipartimenti 

afferenti alla Facoltà, i Rappresentanti dei professori Associati e dei 

Ricercatori, i Rappresentanti del personale  tecnico-amministrativo, il 

Coordinatore dell’Ufficio di Facoltà, il Segretario amministrativo.  

Sono presenti: Salvatore Maria Aglioti (PO), Giorgio Asquini (PA), Emma 

Baumgartner (PO), Tommaso Bocchetti (Ru), Andreina Ciaglia (Tab),  Ersilia 

D’Ippolito (Segretario Amministrativo), Giuseppina Fini (PA), Maria Leggio 

(PA), Stefano Livi (Ru), Riccardo Maurizi Enrici (PO, Santi Maria Recupero 

(PO), Daniela Roncone (Tab), Renata Tambelli (PO), Maria Rosaria Torrisi 

(PO), Vincenzo Ziparo (PO). 

 

Giustificano l’assenza: Rita Cerutti, Alessandro Couyoumdjian, Luciano De 

Biase, Roberto Alberto De Blasi,  Rosa Ferri, Severino Persechino, Gianluca 

Pieri, Arianna Romagnoli, Antonio Stigliano. 

Sono assenti: Massimo Goracci, Lucio Inguscio, Fabio Nicolini.  

 

Sono presenti con funzioni consultive, in qualità di Presidenti di Corso di 

Studio o di Area Didattica, di Direttori di Scuole di Dottorato i professori: 
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Laura Borgogni, Raffaele D’Amelio, Antonella Devescovi, Giuseppe 

Familiari, Paolo Martelletti, Francesca Ortu, Gianfranco Tarsitani. 

È presente il Vice Preside Vicario, prof. Cristiano Violani. 

È presente in qualità di Delegato all’internazionalizzazione della Facoltà il 

prof. Gian Vittorio Caprara. 

È presente in qualità di Presidente del Nucleo di Valutazione di Facoltà il 

prof. Fabio Lucidi. 

Il Preside constatata l’esistenza del numero legale dichiara l’adunanza 

validamente costituita ed apre la seduta. 

 

Svolge le funzioni di Segretario il vice-preside vicario prof. Cristiano Violani. 

 

1.Approvazione verbale della seduta del 7 giugno 2012 

Il Preside chiede se vi siano osservazioni sul verbale della Giunta di Facoltà 

del 7 giugno 2012. Poiché non ci sono osservazioni il Preside propone di 

votare l’approvazione dello stesso. 

La Giunta all’unanimità approva. 

 

2. Comunicazioni 

Interviene la prof.ssa Emma Baumgartner che comunica ai presenti che la 

prof.ssa Anna Paola Ercolani è stata nominata professore emerito. 

La Giunta si compiace di tale notizia. 

 

Il Preside comunica quanto segue: 

nei giorni 9, 10 e 11 novembre si terrà presso i locali della Facoltà di Medicina 

e Psicologia un Convegno organizzato dalla  FIAP (Federazione Italiana 

Associazioni di Psicoterapia) sul tema “La Psicoterapia nel Villaggio 

Globale”. 

Si ricorda che per simili eventi  è possibile anche utilizzare l’aula Bianchi-

Bandinelli su Viale Castro Laurenziano. 

 

Il Preside informa l’assemblea che è pervenuta comunicazione di quanto 

deliberato dal Senato Accademico in merito alle Convenzioni con altri 

Atenei. In particolare è stata deliberata la disdetta immediata delle 

convenzioni vigenti con l’Università LUMSA e l’Università degli Studi 

Europea di Roma. 

Ne consegue che verranno revocati dal prossimo anno con atto formale tutti i 

nullaosta attivati dai Dipartimenti. 
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Il Preside informa che uno dei principali quotidiani nazionali distribuisce in 

allegato un volume di Donata Francescato. È un esempio commendevole di 

alta attività divulgativa.  

 

3. Proposta di allocazione delle risorse finanziarie provenienti da 

contributi di laboratorio e biblioteche 

Il Vice Preside Vicario comunica che i finanziamenti per il 2012 saranno 

notevolmente ridotti e pertanto è necessaria la collaborazione di tutte le 

strutture per attrarre dall’esterno le risorse necessarie ad assicurare il buon 

funzionamento delle biblioteche e dei laboratori della Facoltà. 

 

4. Copertura insegnamenti vacanti 

Si comunica che entro il 30 luglio devono essere apportate tutte le variazioni 

definitive per il Manifesto degli studenti relative alla programmazione degli 

insegnamenti. Il Preside raccomanda l’osservanza delle regole di Sapienza 

nella pubblicazione dei bandi per insegnamento, nonché la necessità che i 

bandi siano sempre firmati dal Preside.    

Le risorse assegnate dalla Sapienza alla Facoltà sono carenti. Verrà rinnovata 

la richiesta di ridistribuzione dei fondi per finanziare i contratti di 

insegnamento e la didattica integrativa.   

È importante, comunque, comunicare per tempo tutte le coperture per una 

parametrazione. 

 

5. Convenzioni – Scuole di specializzazione 

Il Preside sottopone all’esame della Giunta le seguenti richieste di attivazione 

di convenzione trasmesse dall’Ufficio Scuole di Specializzazione: 

Prof. Luigi Maria Fantozzi – Direttore della Scuola di Specializzazione in 

Radiodiagnostica – nuova attivazione di una convenzione didattica della 

scuola con l’Ospedale Pediatrico Bambino Gesù di Roma. 

La Giunta approva all’unanimità e seduta stante. 

 

Prof. Gianfranco Delle Fave – Direttore della Scuola di Specializzazione in 

Gastroenterologia – nuova attivazione di una convenzione didattica della 

scuola con la UOC di Gastroenterologia e Epatologia dell’Ospedale San 

Filippo Neri di Roma.  

La Giunta approva all’unanimità e seduta stante. 
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Prof.ssa Maria Pia Villa – Direttore della Scuola di Specializzazione in 

Pediatria – nuova attivazione di una convenzione didattica della scuola con 

l’Ospedale Pediatrico Bambino Gesù di Roma. 

La Giunta approva all’unanimità e seduta stante. 

 

6. Personale 

6.1 È pervenuta da parte del prof. Salvatore Di Somma, responsabile 

scientifico della ricerca “Valutazione di nuovi biomarcatori nella gestione 

dei pazienti con sepsi in Pronto Soccorso”richiesta di autorizzazione 

all’impiego della dott.ssa Rossella Marino nelle attività assistenziali della 

U.O.C. di Medicina d’urgenza e pronto soccorso dell’Azienda Ospedaliera 

Sant’Andrea. Il Prof. Di Somma dichiara che lo svolgimento dell’attività 

assistenziale è compatibile e complementare con il programma dell’assegno 

di ricerca.  

La Giunta autorizza all’unanimità. 

Letto, redatto e sottoscritto seduta stante. 

 

6.2 È pervenuta da parte del prof. Bruno Monarca, responsabile della U.O.C. 

di Ematologia e responsabile scientifico dell’assegno di ricerca in Malattie del 

sangue – richiesta di autorizzazione all’impiego della dott.ssa Giusy 

Antolino nelle attività assistenziali della suddetta U.O.C. dell’Azienda 

Ospedaliera Sant’Andrea. Il Prof. Monarca dichiara che lo svolgimento 

dell’attività assistenziale è compatibile e complementare con il programma 

dell’assegno di ricerca.  

La Giunta autorizza all’unanimità. 

Letto, redatto e sottoscritto seduta stante. 

  

6.3   È pervenuta da parte del prof. Vincenzo David, responsabile della 

U.O.C. di radiodiagnostica e responsabile scientifico dell’assegno di ricerca 

dal titolo “Trattamento radiologico delle lesioni tumorali” richiesta di 

autorizzazione all’impiego della dott. Gianluigi Orgera nelle attività 

assistenziali della suddetta U.O.C. dell’Azienda Ospedaliera Sant’Andrea. Il 

Prof. David dichiara che lo svolgimento dell’attività assistenziale è 

compatibile e complementare con il programma dell’assegno di ricerca.  

La Giunta autorizza all’unanimità. 

Letto, redatto e sottoscritto seduta stante. 
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6.4 Il Preside comunica che il prof. Marchetti, Direttore della UOC 

Oncologia Medica,   chiede alla facoltà di esprimersi sulla opportunità di 

procedere alla strutturazione clinica della dott.ssa Federica Mazzuca, 

ricercatore universitario del Dipartimento di Medicina Clinica e Molecolare. 

Tale strutturazione, oltre a rappresentare un imprescindibile completamento 

dell’attività didattica e di ricerca della dott.ssa Mazzuca, costituirebbe un 

valido supporto alle attività della UOC. 

La Giunta esprime parere favorevole all’unanimità e seduta stante.  

 

6.5 Il Preside informa l’Assemblea che, dando seguito alla delibera della 

Facoltà del 19/12/2011, il Dipartimento dei Processi di Sviluppo e 

Socializzazione ha bandito la valutazione comparativa per 1 posto di 

ricercatore a tempo determinato del SSD M-PED/04. Il bando è in via di 

pubblicazione. 

La Giunta prende atto. 

 

6.6 Il Dipartimento di Psicologia ha trasmesso copia del verbale della seduta 

del Consiglio dell’11 giugno nella quale sono stati autorizzati i seguenti 

incarichi:  

dott.ssa Roberta Fida - Attività retribuita di docenza nel Master Qualità 

pubblica amministrazione presso L’Università Roma Tre; 

prof.ssa Maria Leggio – Attività retribuita di consulenza scientifica presso la 

Fondazione Santa Lucia. 

La Giunta prende atto. 

 

6.7 Il Dipartimento di Psicologia Dinamica ha trasmesso copia delle 

autorizzazioni concessa nella seduta del 9 luglio: 

prof.ssa Lina Pezzuti – Autorizzazione ad accettare un incarico di 

insegnamento di un corso dal titolo WAIS-R applicato ad anziani nel Master 

di II livello in Psicologia Gerontologia, presso la Facoltà di Psicologia di 

Padova. 

Prof.ssa Lina Pezzuti – Autorizzazione ad accettare un incarico di 

insegnamento di un corso dal titolo Psicometria e WAIS-R nel Master di II 

livello di Psicodiagnostica clinica e peritale presso il Dipartimento di 

Neuroscienze dell’Università Federico II di Napoli.  

La Giunta prende atto. 
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6.8 Sono pervenute le relazioni triennali sull’attività didattica scientifica di 

alcun ricercatori confermati. La presentazione per l’approvazione in un 

questo momento nasce dall’esigenza di poter accettare la nomina a Direttore 

di Master, in assenza di professori ordinari e associati.  

La Giunta esamina la relazione sull’attività didattica e scientifica del triennio 

2008/2011 del dott. Camillo Autore, ricercatore confermato del SSD MED/11. 

La Giunta approva la relazione  del dott. Camillo Autore. 

 

 

La Giunta esamina la relazione sull’attività didattica e scientifica del triennio 

2008/2011 della dott.ssa Elisabetta Carico, ricercatore confermato del SSD 

MED/05. 

La Giunta approva la relazione  della dott.ssa Elisabetta Carico. 

 

La Giunta esamina la relazione sull’attività didattica e scientifica del triennio 

2008/2011 del dott. Fiorenzo Laghi, ricercatore confermato del SSD M-PSI/04. 

La Giunta approva la relazione  del dott. Fiorenzo Laghi. 

 

La Giunta esamina la relazione sull’attività didattica e scientifica del triennio 

2008/2011 del dott. Samuele Paparo Barbaro, ricercatore confermato del SSD 

MED/09. 

La Giunta approva la relazione  del dott. Samuele Paparo Barbaro. 

 

7. Didattica 

 

7.1 È pervenuta copia della delibera del Consiglio della Facoltà di 

Medicina e Odontoiatria, nella quale è stata deliberata la seguente 

composizione della commissione per l’ammissione al Corso di Laurea 

Magistrale in Medicina e Chirurgia in italiano (per i Corsi delle Facoltà 

Farmacia e medicina, Medicina e odontoiatria e Medicina e Psicologia) e al 

Corso di Laurea in Odontoiatria e Protesi dentaria: 

Prof. Giuseppe Familiari (Presidente); Prof. Sebastiano Filetti; Prof.  Antonio 

Amoroso; Prof.  Pietro Gallo; Prof.  Stefania Basili; Prof. Carlo Della Rocca; 

Prof. Livia Ottolenghi. 

Inoltre, per la sorveglianza nelle singole Aule, è necessaria la presenza di 

Professori Responsabili di aula; hanno confermato la propria disponibilità 

per la data dell’Esame i professori di cui di seguito si riporta l’elenco: 
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Angeloni Antonio; Arca Marcello; Arcà Bruno; Batagliacca Roberto; 

Benvenuto Rosalba; Biondi Zoccai Giuseppe; Bossù Maurizio; Brancadoro 

Domitilla; Brugnoli Roberto; Capoano Raffaele; Capoccia Laura; Caputo 

Viviana; Cardinale Vincenzo; Carico Elisabetta; Carini Luisa; Carnevale 

Daniela; Catizone Angela; Cavarretta Elena; Chiaraluce Roberta; Chimenti 

Isotta; Cippitelli Marco; Consalvi Valerio; Coppola Marcello; Cristalli Maria 

Paola; Curra' Antonio; De Falco Elena; De Lena Carlo; De Sanctis Vitaliana; 

De Santis Elena; Della Pietra Fatima; Di Cristofano Claudio; Di Domenico 

Fabio; Di Paolo Carlo; Di Renzo Livia; Eleuteri Edoardo; Fabrizi Cinzia; 

Falciano Mario; Fattorini Fabrizio; Fazi Francesco; Fazi Maurizio; Felli Maria 

Pia; Forte Elena; Frediani Tullio; Furlan Caterina; Gambarini Gianluca; 

Gennaro Paolo; Genovesio Aldo; Gentile Massimo; Giuliani Andrea; Gradini 

Roberto; Grande Nicola; Iaricci Gian Paolo; Ieraldo Gaetano; Izzo Luciano; 

La Torre Giuseppe; Lai Silvia; Lichtner Miriam; Loffredo Lorenzo; Magliulo 

Giuseppe; Mammola Loredana; Mancinelli Romina; Maranghi Marianna; 

Maturo Alessandro; Migliau Guido; Miscusi Massimo; Napoli Angela; Ottini 

Laura; Ottolenghi Livia; Pacifici Luciano; Palaia Innocenza; Pannarale Luigi; 

Paoli Donatella; Pastore Antonio Luigi; Pastore Piergiorgio; Persechino 

Severino; Perugia Giacomo; Pippi Roberto; Plateroti Rocco; Polettini Silvia; 

Pontone Stefano; Ripari Francesca; Romeo Umberto; Rossi Flora; Rubattu 

Speranza Donatella; Santulli Maria; Savoia Carmine; Scarpa Susanna; Scotto 

D'Abusco Anna, Seminara Patrizia; Sfasciotti Gian Luca; Skroza Nevena 

Teggi Antonella; Testarelli Luca; Travaglini Carlo; Vacca Alessandra; 

Valabrega Stefano; Valente Donatella; Vettese Pietro; Vozza Iole; Supplenti: 

Petrozza Vincenzo; Piccoli Luca; Coccanari De Fornari M.A. 
 

La Giunta approva la commissione proposta all’unanimità e seduta stante. 

 

7.2 Commissione per esami di ammissione ai corsi di laurea delle 

professioni sanitarie 

 

Il Coordinatore dei corsi di laurea delle Professioni Sanitarie, sentiti i  

Presidenti dei corsi di laurea, propone alla Giunta la seguente composizione 

della commissione del concorso per l’ammissione ai corsi di laurea delle 

professioni sanitarie per l’anno accademico 2012-2013: 
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Commissione centrale: Prof. Gianfranco Tarsitani – Presidente, Prof. Edoardo 

Monaco, Dott.ssa Paola Pierantognetti  

Commissione: Prof. Marco Cavallini, Prof. Francesco Pontieri, Prof.ssa Luisa 

Carini, Prof.ssa Flora Rossi, Prof. Franco Giubilei, Prof. Guglielmo Pranteda, 

Prof. Marco Laineri, Prof.ssa Francesca Belleudi, Prof.ssa Elisabetta Carico,      

Prof. Maurizio Alimandi, Prof. Antonio Pavan, Dott.ssa Iolanda Cialfi, 

Dott.ssa Teresa De Paola, Dott. Marco Buggi, Dott.ssa Maria Rita Marchetti,           

Prof. Vincenzo Visco, Dott.ssa Mariangela Roccu, Dott.ssa Lorena Martini, 

Dott.ssa Silvia Scalamonti, Dott. Fiorenzo Gasparri, Dott.ssa Anna Sancioni, 

Dott.ssa Loredana Fabriani. 

La Giunta approva all’unanimità e seduta stante.  

7.3 La Segreteria amministrativa studenti dei corsi di studio di Area P 

della Facoltà sollecita l’approvazione di una procedura che richiami quella 

deliberata dalla ex Facoltà di Psicologia 2 relativa al riconoscimento della 

patente europea del computer (ECDL) oppure le certificazioni CORE FULL, 

IC3, MOS, EIPASS ad essa equivalenti; il riconoscimento avveniva senza 

necessità di effettuare una specifica richiesta presso le segreteria didattica, 

prevedendo solo che lo studente al momento della consegna della 

modulistica per la discussione della prova finale presso la segreteria 

amministrativa, allegasse ad essa copia del certificato attestante il possesso di 

una delle certificazioni suddette (portando contestualmente in visione il 

certificato in originale); la segreteria provvedeva poi al caricamento della 

convalida in luogo dei crediti previsti per le abilità informatiche. 

Si propone quindi,  nell’ottica di una maggiore uniformità, che tale 

procedura venga confermata per i tutti i corsi di laurea triennale delle classi 

L-24 e L-34, e venga contestualmente estesa anche agli immatricolati 

2011/2012 dei corsi di laurea in Scienze dell’educazione e della formazione 

(L-19) e in Servizio sociale (L-39), autorizzando quindi la segreteria a 

procedere con il riconoscimento delle suddette certificazioni nelle modalità 

sopra indicate.                                                                                                           

La Giunta autorizza all’unanimità e seduta stante. 
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7.4 Il Comitato di Coordinamento della didattica dei corsi di laurea 

dell’area Psicologia, Pedagogia e Servizio Sociale propone alla Giunta la 

designazione dei sottoelencati docenti in qualità di Presidenti d’aula per la 

prova di ammissione ai corsi di laurea della suddetta area,  per l’anno 

accademico 2012-2013: 

Corsi di laurea in Psicologia e salute e Psicologia e processi sociali 

Ike Benzakein, Elena Bocci, Maria Donata Cesareni, Barbara Barbieri, Michele 

Vecchione, Francesca Alby, Paolo Fabozzi, Renato Foschi, Carlo Lai, Stefano 

Livi, Tiziana Pascucci, Roberto Baiocco, Sonia Canterini, Antonio 

Chirumbolo, Fiorenzo Laghi, Sabine Pirchio, Laura Petitta, Francesca 

Bellagamba, Francesco Di Nocera, Maria Teresa Fiorenza, Giampaolo 

Nicolais, Enrico Di Pace, Manuela Tomai, Laura Volpini, Mauro 

Giacomantonio, Guido Alessandri, Matteo Candidi, Francesco Gazzillo, 

Mariella Pazzaglia,  Roberta Fida. 

Corso di laurea in Servizio Sociale 

Antonella Devescovi, Francesca Federico 

Corso di laurea in Scienze dell’educazione 

Giorgio Asquini, Furio Pesci e Nicola Siciliani de Cumis 

Corsi di laurea magistrale di Psicologia 

Anna Maria Ajello, Laura Borgogni, Maria Casagrande, Maco Cecchini, 

Emiddia Longobardi, Viviana Langher, Silvia Mazzoni, Maria Luisa Farnese, 

Concetta Pastorelli. 

Pedagogia e Scienza dell’educazione 

Pietro Lucisano, Guido Benvenuto, Anna Salerni. 

La Giunta approva all’unanimità e seduta stante.  

7.5 Il Coordinatore dei corsi di laurea delle Professioni Sanitarie, sentiti i  

Presidenti dei corsi di laurea, propone alla Giunta la seguente composizione 
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della commissione del concorso per l’ammissione ai corsi di laurea 

magistrale delle professioni sanitarie per l’anno accademico 2012-2013: 

Commissione Centrale    

Prof. Antonio Pavan – Presidente -, Prof.ssa Maria Rosaria Giovagnoli,       

Prof. Vincenzo David.         

                        

Presidenti e Membri della Commissione 

Prof. Francesco Orzi, Dott.ssa Paola Pierantognetti,                        

Dott. Cesare Proietti, Dott.ssa Loredana Fabriani, Dott.ssa Maria Rita 

Marchetti               

 

Supplenti 

Dott.ssa Iolanda Cialfi (Scienze Infermieristiche e Ostetriche); 

Dott. Giorgio Barnabei (Scienze Riabilitative delle Professioni Sanitarie – 

Viterbo); 

Dott. Mauro Cappuccini (Scienze delle Professioni Sanitarie Tecniche 

Diagnostiche – Viterbo). 

La Giunta approva all’unanimità e seduta stante.  

 

7.6 Esami in lingua inglese (proposta del prof. Caprara):  

Il prof. Caprara, DelegatoAffari Internazionali di Facoltà,  propone di 

concedere  a tutti gli studenti Erasmus Incoming  di concordare con i docenti 

disponibili la possibilità di sostenere l’esame dei loro insegnamenti in lingua 

inglese e su testi in lingua inglese. 

 L’Erasmus può essere impiegato anche per il dottorato e le scuole di 

specializzazione. L’offerta vale anche per l’Area medica ed è importante 

capire la disponibilità degli insegnanti per le ore di lezione in lingua. Inoltre, 

il prof. Caprara propone che l’indicazione di tale iniziativa sia riportata 

nell’Ordine degli Studi.  

Il Preside pone in votazione la proposta del prof. Caprara. 

La Giunta approva all’unanimità e seduta stante. 

 

7.7 Il Preside informa l’Assemblea di una proposta pervenuta da parte del 

prof. Fabio Lucidi, il quale nell’ambito di una lunga collaborazione con il 

Gruppo Sportivo del Corpo Forestale dello Stato, offre - all’interno 

dell’insegnamento di Psicologia dello sport e del laboratorio didattico - la 
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possibilità di concludere il corso con una esperienza diretta di formazione 

outdoor di due giornate presso il rifugio Forestale di Campo Forogna, sul 

Monte Terminillo. 

Sulla base del positivo riscontro e della grande attenzione delle Istituzioni 

Universitarie riguardo all’offerta di questo genere di esperienze formative, il 

prof. Lucidi propone di offrire tale possibilità di formazione anche agli 

studenti, in numero limitato, degli altri corsi della Facoltà di Medicina e 

Psicoogia. 

 Il Preside pone in votazione la proposta del prof. Lucidi. 

La Giunta approva all’unanimità e seduta stante. 

 

7.8 Un gruppo di studenti iscritti ai corsi di studio della ex Facoltà di 

Psicologia 1 ha presentato richiesta, indirizzata al Rettore, di svolgere una 

sessione di esame nel mese di settembre, ancora utile ai fini del 

conseguimento della laurea nella sessione seguente prevista nel medesimo 

mese di settembre.   

Il Preside cede la parola al Vice Preside Vicario, prof. Cristiano Violani.  

Il Vice Preside ricorda che negli ultimi due anni la Facoltà, nell’area dei tre 

dipartimenti di Psicologia, ha dedicato molte energie a semplificare e 

unificare la gestione della didattica per aumentare l’efficienza dei percorsi 

formativi in un complesso sistema che derivava da due distinte facoltà e a cui 

si erano aggiunti i corsi di laurea di Scienze della formazione e di Servizio 

Sociale. 

Questo è il quadro dell’ultimo anno, nell’area P: in 19 corsi di studio di 5 

classi diverse, circa 175 docenti di ruolo hanno erogato didattica assistita per 

oltre 8.000 studenti; 

 In 16 aule principali – ciascuna assegnata a uno specifico Corso di studi- e in 

8 tra aulette e laboratori, si sono erogate le lezioni di circa 290 insegnamenti e 

si sono svolti in cinque sessioni circa 5150 appelli d’esame per un totale di 

1030 insegnamenti (di cui 740 inattivi); 

 Si sono laureati 1197 studenti triennali, e 1125 magistrali; 

Per il postlauream sono attivi 8 corsi di dottorato e 4 scuole di 

specializzazione. 
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Si sono certificati circa 800 tirocini e svolti esami di stato per circa 1400 

candidati. 

Lo scorso anno si è avviata, con la riduzione da sei Corsi di Laurea classe L-

24 a due e con necessaria gradualità, una razionalizzazione dei corsi di 

studio finalizzata ad aumentare l’efficacia formativa e l’occupabilità dei 

laureati. In particolare si sono volute aumentare le competenze scientifico 

culturali acquisibili nei corsi triennali e le capacità professionali acquisibili 

nelle lauree magistrali.  

Un obbiettivo immediato è consentire agli studenti meritevoli di concludere 

il proprio percorso universitario proficuamente e nei tempi previsti, senza 

ritardi che danneggiano sia lo studente sia l’Ateneo. Per incoraggiare la 

regolarità e la continuità degli studi la facoltà ha  riorganizzato il calendario 

della didattica dei corsi di Psicologia L24 e LM51, anticipando l’inizio delle 

lezioni e prevedendo tre periodi didattici intensi, di cui l’ultimo dedicato ad 

attività integrative a di recupero, e seguito da tre appelli d’esame.  I calendari 

delle lezioni sono organizzati per incoraggiare la frequenza di attività 

formative in aula, supportate da elearning (con oltre 250 corsi attivi su 

Moodle). Compatibilmente coi numeri dei candidati e delle aule, gli appelli 

delle prove d’esame sono organizzati in modo da prevedere un intervallo per 

lo studio individuale e la non sovrapposizione per insegnamenti della stessa 

annualità e dello stesso corso di studi. 

L’unificazione e la semplificazione di regole e procedure hanno fatto 

riferimento alle pratiche migliori delle facoltà preesistenti e ad esigenze di 

sostenibilità. Certamente la gestione unificata e l’attuazione delle innovazioni 

non sono stati esenti da criticità, specie sul piano dell’informazione e della 

condivisione.  

L’elezione dei rappresentanti degli studenti ha raggiunto il numero legale 

solo in tre corsi.  Non sono mancati errori e necessità di aggiustamenti in 

corso d’opera, ma è già evidente che la riorganizzazione sta portando ai 

risultati attesi. 

Rispetto al problema lamentato da anonimi studenti, va notato che il 

calendario didattico è il principale strumento con cui si stanno perseguendo 

gli obbiettivi sopra esposti. 
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- Il calendario didattico prevede che il 24 settembre inizino tutte le 

lezioni del primo periodo didattico. 

-     per consentire ai laureandi di Psicologia (L24 e L34 disattiva) di 

concludere il corso di laurea di e poter subito proseguire nella magistrale, 

solo per il primo anno delle lauree magistrali l’inizio delle lezioni è 

posticipato all’8 di ottobre. La politica della Facoltà è infatti quella di non 

ritardare l’inizio delle lezioni al fine di consentire agli studenti meritevoli di 

terminare il loro percorso magistrale senza ritardi rispetto all’inizio delle fasi 

successive del loro percorso formativo (tirocinio, esame di stato, dottorati, 

scuole di specializzazione, ecc.). 

-      per garantire a tutti gli studenti ammessi al primo anno dei corsi 

magistrali di potersi iscrivere e seguire regolarmente le lezioni sin dall’inizio 

dei corsi è necessario concludere quanto prima le iscrizioni. Per questo la 

terza sessione delle lauree triennali si tiene a metà settembre, e i suoi 

candidati sono comunque ammessi alla prova di ammissione che si tiene il 3 

settembre. 

-      è impossibile tenere una sessione di esami a settembre come ancora utile per 

potersi laureare nella sessione di laurea prevista nel medesimo mese.  È 

infatti impossibile per le segreterie gestire i curricoli dei laureandi in tempo 

utile per mandarli in seduta (si tratta di oltre 300 laureandi). Infatti i 

laureandi della sessione di settembre presentano domanda di laurea entro 

fine luglio, dando così tempo agli uffici di predisporre le pratiche tenendo 

anche conto delle ferie estive e delle concomitanti procedure di ammissione 

alle lauree triennali (nonché ad altre procedure previste nello stesso periodo 

come domande di passaggio o di convalida esami); 

-      ai laureandi triennali che hanno lamentato difficoltà a sostenere l’ultimo 

esame per tempo anche a seguito dei numerosi cambiamenti occorsi dalla 

riorganizzazione delle facoltà, è stata concessa la possibilità, in accordo con 

la disponibilità dei docenti, di appelli straordinari di recupero nelle ultime 

settimane di luglio. Invece la possibilità di calendarizzare gli appelli di 

recupero anche ai primi di settembre, è stata esclusa a causa della 

concomitanza della prova d’accesso alle lauree magistrali (il 3 settembre) e 

l’inizio delle sedute il 13 settembre. 
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Alla luce di quanto sopra esposto, è evidente che non esistono le risorse 

(aule, docenti, personale delle segreterie), i modi e i tempi per accogliere le 

richieste degli studenti che peraltro si troverebbero a dover preparare ancora 

uno o due esami mentre sono ancora impegnati a completare la preparazione 

della prova finale. 

Sarebbe peraltro inconcepibile ritardare l’intero calendario e l’inizio delle 

lezioni  e modificare tutte le scadenze rispetto a quanto previsto per 

soddisfare le richieste di alcuni studenti senza danneggiare gli interessi di un 

maggior numero di studenti che si sono già adattati al nuovo calendario e gli 

interessi della Facoltà e di tutti gli studenti a mantenere un calendario 

ancorato all’anno solare e alle scadenze amministrative e di rendicontazione 

generale. 

La Giunta prende atto dell’impossibilità di accogliere la richiesta senza 

alterare il calendario didattico e la procedura delle ammissioni, pertanto la 

respinge.  

7.9 Il collegio del dottorato interfacoltà di Neuroscienze deln 

Comportamento (coordinatore Prof. Franco Mangia) ha richiesto, per ragioni 

di parità di trattamento con i laureati di altre Facoltà, una sessione 

straordinaria di laurea magistrale riservata a laureandi che abbiano 

presentato domanda di partecipazione al bando per l'ammissione al XXVIII 

ciclo di dottorato di ricerca (scadenza 20 luglio). La ragione è che, a 

differenza di quanto avveniva in passato e avviene tuttora in altre facoltà, 

l’intenso calendario didattico adottato lo scorso anno dalla facoltà per i corsi 

L24 e LM51, prevede che la terza sessione di laurea magistrale (dopo quelle 

di marzo e di luglio), si tenga agli inizi di dicembre anziché a ottobre, per 

evitare un sovraccarico di lavoro per le segreterie impegnate nelle 

ammissioni ai corsi magistrali e un affollamento delle aule. Tuttavia il prof. 

Mangia segnala che chi non si laurea in Psicologia nella sessione in corso non 

avrebbe la possibilità di conseguire e presentare la laurea magistrale entro il 

1 novembre, data d’inizio dei dottorati.   

La richiesta del prof. Mangia  è condivisa dagli altri coordinatori di Scuole di 

Dottorato di Scienze Psicologiche 

Il Vice Preside riferisce  che la segreteria studenti non è in grado di gestire 

una sessione straordinaria con quasi 200 candidati (come è avvenuto lo 
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scorso anno), da qui  la proposta di concederebbe la possibilità eccezionale di 

presentare domanda per una sessione di Laurea Magistrale da tenere nella 

seconda metà di ottobre riservata a chi abbia già presentato domanda per 

l’esame di ammissione a dottorati entro il 20 luglio.  In base al numero dei 

candidati che lo scorso anno avevano presentato la stessa domanda con 

riserva si stima che i candidati sarebbero in tutto 30 o 40.  

La soluzione della sessione riservata sarebbe stata tecnicamente sostenibile, 

la Segreteria Studenti si era resa disponibile per il suo carattere eccezionale 

perché dal prossimo anno verrebbe garantito (mediante interventi sul bando 

o nella data delle prove di ammissione) che i laureati LM51 della terza 

sessione di ciascun anno (i.e. 2013) non avrebbero la possibilità essere 

ammessi al XXIX ciclo.           

Tuttavia  in merito alla legittimità di una delibera della Giunta che autorizzi 

un  trattamento eccezionale riservato a laureandi che, pur consapevoli che il 

calendario vigente non gli consentirebbe di conseguire la laurea di II livello 

in tempo utile (entro il 31 ottobre), avrebbero ugualmente presentato 

domanda di ammissione ai dottorati, l’ufficio legale della ripartizione IV (con 

nota a firma Evandri) ha segnalato il rischio di ricorsi e il rischio di una 

eventuale Ordinanza di sospensione (comunque impugnabile dinanzi al 

Consiglio di Stato da parte dell'Ateneo) - ed un successivo provvedimento di 

merito di accoglimento - avrebbero effetti sulle procedure concorsuali per i 

Corsi di Dottorato e sulle relative graduatorie. 

La prof. Leggio chiede come mai per i corsi biologici della Facoltà di Scienze 

Matematiche Fisiche Naturali vi siano sessioni a ottobre e sottolinea la 

disparità nel numero dei candidati che ciò determina. 

Il Vice Preside chiarisce che nelle  altre facoltà interessate allo stesso 

dottorato  (e in particolare a SMFN) si possono tenere sessioni  ordinarie o 

straordinarie anche ad ottobre, perché il numero dei laureandi e  le loro  

risorse lo consentono , nell’area dei Corsi LM51 purtroppo questo non è 

possibile.  

La Giunta prende atto delle difficoltà prospettate, prende atto di quanto 

suggerito dall’Ufficio Legale (Contenzioso Studenti) della Sapienza, e rigetta 

la proposta di istituire una sessione di laurea riservata per gli aspiranti al 

Dottorato.  
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8. Centro autonomo di spesa 

a. Contratti di collaborazione coordinata e continuativa 

La prof.ssa Maria Luisa Fanese chiede di poter bandire sui propri fondi un 

incarico di natura occasionale per lo svolgimento di attività di indagine 

bibliografica e d’archivio e analisi psicometriche di carattere scientifico. 

Il compenso (lordo beneficiario) è di 1.000,00 euro. 

La Giunta all’unanimità autorizza. 

Letto, redatto e sottoscritto seduta stante. 

 

Il Segretario comunica inoltre ai presenti, la richiesta di attivazione di n.3 

contratti di collaborazione per le attività dell’ufficio Management didattico 

nell’area psicologica, servizio sociale e scienze dell’educazione a decorrere 

dal mese di settembre. Tale richiesta è motivata dal fatto che al fine di 

garantire una sempre maggiore efficienza del sistema formativo e dei servizi 

resi agli studenti, è necessario gestire alcune attività di natura straordinaria  

nell’ambito sia del monitoraggio sulla qualità dei tirocini sia nell’ambito di 

un’attività finalizzata al recupero degli studenti fuori corso. 

La Giunta all’unanimità autorizza. 

Letto, redatto e sottoscritto seduta stante. 

 

Il prof. Girardi, direttore della Scuola di Specializzazione in Psichiatria, ha 

presentato richiesta di pubblicazione di bando urgente per il conferimento di 

n. 4 incarichi individuali di insegnamento: “Disturbi psichici 

dell’adolescenza – 1 cfu; “Psicopatologia dei meccanismi di difesa del 

pericolo” – 1 cfu; “Il comportamento aggressivo in psichiatria, Risvolti clinici, 

medico-legali e di trattamento” – 1cfu; “Psicofarmacologia clinica” – 1 cfu. 

La Giunta prende atto delle necessità espresse dalla Scuola e si riserva di 

deliberare dopo le opportune verifiche. 

   

b. Il Segretario informa che è stata stipulata una convenzione con 

Trenitalia per una Ricerca-intervento per la rilevazione dello stress lavoro-

correlato per la Divisione Cargo Piemonte di Trenitalia SpA. Responsabili 

scientifici della ricerca proff.ri  Avallone-Gennaro, importo € 52.950 + Iva. 

Per l’attuazione della Ricerca-intervento si rende necessario attivare n.4 

contratti di collaborazione coordinata e continuativa da svolgersi presso le 

sedi Divisione Cargo Piemonte di Trenitalia S.p.A.e le sedi della Facoltà di 

Medicina e Psicologia. 



 

 

 

 

Pag 17 

18 luglio 2012 

 

 

c. È stata stipulata una convenzione l’Ordine degli Psicologi per 

Corsi di aggiornamento e Formazione professionale degli iscritti all’Ordine 

degli Psicologi del Lazio per abilitazione di insegnanti ed istruttori di 

autoscuola. Responsabile del Corso prof. Fabio Ferlazzo, importo € 6.000 

omnicomprensivi. 

 

d. Il prof. Violani comunica alla Giunta che il Senato Accademico 

ha approvato la Convenzione con Unitelma per i Corsi presentati in Giunta. 

A tale proposito c’è la richiesta del prof. Avallone di destinare una somma 

del fondo che deriva dai proventi del Polo Nettuno per uno studio su come 

viene utilizzato l’insegnamento a distanza per i corsi professionali. 

La Giunta all’unanimità autorizza. 

Letto, redatto e sottoscritto seduta stante. 

 

e. Restituzione fondi 

Il Segretario Amministrativo Ersilia D’Ippolito comunica ai presenti che con 

nota direttoriale prot. n.44931 del 17 luglio 2012 la Ragioneria richiede entro 

il 21 settembre la restituzione delle economie di spesa relative ad 

assegnazione di fondi con vincolo di destinazione  riferite all’esercizio 

finanziario 2010, ad eccezione della ricerca scientifica, i cui recuperi possono 

riferirsi alle economie relative all’anno 2006. 

Si sollecita ancora una volta, la spesa dei residui riferiti a Master e Scuole di 

Specializzazione come da precedenti comunicazioni. 

Il Preside, a tale proposito, specifica che le cifre non spese alla data del 

31.7.2012 verranno utilizzate per la didattica integrativa a.a. 2011-2012 

nonché per l’acquisto di un sistema di rilevazione delle presenze nei Corsi a 

frequenza obbligatoria. 

Letto, redatto e sottoscritto seduta stante. 

f. Master – gestione contabile 

Il Preside comunica all’Assemblea che facendo seguito alla sua nota inviata  

alla Ripartizione IV Studenti - Settore Master in data 7 febbraio 2011 la 

gestione contabile dei Master è stata attribuita ai Dipartimenti. 

Resta affidata alla Facoltà la gestione contabile dei master che per la loro 

interdisciplinarietà coinvolgono più dipartimenti.  

Considerata l’interdisciplinarietà rivestita dal Master biennale di II livello in 

Psiconcologia e relazione con il paziente è necessario che la gestione 
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contabile sia assunta dal Centro di Spesa della Facoltà a partire dal biennio 

2011 – 2013. 

La Giunta approva all’unanimità e seduta stante.   

  

9. Varie ed eventuali 

Centro Copie Universitario 

La Giunta, vista la delibera del Consiglio di Area didattica in Medicina e 

Chirurgia nella seduta del 29 novembre 2011, prende in esame la 

disponibilità del Centro Copie Universitario – società privata – a offrire i 

propri servizi agli studenti della Facoltà di Medicina e Psicologia – sede 

Sant’Andrea.   

Il Preside ritiene che tale servizio possa essere utile, tuttavia la concessione 

degli spazi ove espletare il servizio dipende dall’Azienda Ospedaliera 

Sant’Andrea, titolare dei diritti sull’edificio. 

La Giunta, pertanto, esprime parere favorevole, rimandando all’Azienda 

stessa la valutazione delle decisione del caso.  

 

CAF - rinnovo 

Il Preside comunica che il professor Gianfranco Tarsitani, in qualità di 

direttore del corso, ha chiesto il rinnovo del Corso di Alta Formazione in 

“Didattica integrata della medicina generale nella formazione sanitaria di 

base”, per l’anno accademico 2012/2013.   

La Giunta all’unanimità, approva. 

Letto, redatto e sottoscritto seduta stante. 

 

Il Preside comunica all’Assemblea che il 16 luglio è pervenuta per 

email  una nota sottoscritta dagli studenti rappresentanti nel Consiglio di 

corso di studio in Psicologia clinica della persona, delle organizzazioni e 

delle comunità e nel Consiglio di corso di studio in Scienze e Tecniche 

psicologiche dell’intervento clinico per la persona, il gruppo e le istituzioni, 

nella quale si contestano presunte irregolarità nella Giunta di Facoltà. 

Il Preside cede la parola al Vice Preside il quale preliminarmente sottolinea 

l’irritualità della comunicazione , inviata mediante una email a tutti i 

componenti della giunta dai rappresentanti nei Consigli di corso di studio, 

senza che essa risulti  proposta  ai Consigli di corso di Studio presso cui essi 

sono rappresentanti e neppure per tramite dei presidenti pro tempore di 

quegli organi, prof.ssa Langher (assente non giustificata ) e prof. Lombardo ( 

assente giustificato) dalla riunione della Giunta. 



 

 

 

 

Pag 19 

18 luglio 2012 

 

Il Vice Preside sottolinea che  i predetti professori, nella loro qualità di 

presidenti pro tempore, avrebbero potuto chiarire che, ai sensi del 

regolamento tipo delle facoltà da noi adottato, la definizione per ciascun 

anno accademico della programmazione generale delle attività didattiche e le 

modalità di coordinamento delle stesse competono alla Giunta e, 

evidentemente, non rientrano fra gli atti di competenza dei Dipartimenti 

previsti dai punti a, b, c, dell’art. 9 dello Statuto.  

Le opinioni espresse nella lettera e nel documento sulla legittimità della 

Facoltà e della sua Giunta a deliberare su materie che riguardano la 

programmazione annuale e il coordinamento delle attività didattiche sono  

evidentemente infondate. 

Le determinazioni in materia di numero di ammissioni nei corsi a numero 

programmato  e i bandi conseguenti sono già state emanate dal Rettore su 

delibera del Senato Accademico. Dal 17 luglio è aperta la possibilità di 

iscrizione. 

Poiché la regolarità delle procedure di ammissione e conseguentemente gli 

interessi degli studenti meritevoli e della Sapienza possono essere 

danneggiati dal propagarsi di notizie infondate e di allarmi pretestuosi, la 

Presidenza  si riserva di avviare i necessari provvedimenti a tutela della 

reputazione e della regolarità delle ammissioni. 

Alle ore 15.45, esauriti gli argomenti all’ordine del giorno, il Preside ringrazia 

i convenuti e dichiara chiusa la seduta. 

 

   Il Segretario                    Il Presidente  

Prof. Cristiano Violani                                                        prof. Vincenzo Ziparo 


